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■本报记者 施珊妹 柯雅雅
柯国笠 蔡明宣

他们是撒丁岛现场的靓丽
风景线，高声唱响《爱拼才会
赢》；他们是申办过程不可或缺
的中坚力量，用心用情奔走助
力；他们是筹办过程必不可少
的智囊团，捐资募款、建言献
计。在晋江申办、筹办世中运
过程中，有着家国情怀的晋江
企业家凝心聚力、鼎力参与，用
自身力量助力这场家门口的国
际盛事。

全员参与 四海归一心
日前，晋江召开世中运筹

办工作会议，对全面提速筹办
工作再动员再部署，正式吹响
了冲刺的号角。

盼盼食品集团董事长蔡金
垵表示，举办晋江 2020 世中
运，对于晋江，这是一份骄傲，
也是一份责任。世中运是全球
最重要的中学生综合性体育赛
事，其年轻化、国际化、健康化
的特征与盼盼食品的经营理念
不谋而合。

将时间回拨。“2020 年第
18届世界中学生运动会的举
办城市是——晋江！”北京时间

2017年 10月 15日 23时 55分，
在意大利撒丁岛奥尔比亚吉奥
度假村，国际中学生体育联合
会主席劳伦特·佩楚卡话音一
落，欢呼响彻。

“听到‘晋江’两个字，彻底
放飞了。”回忆起当时的情景，
蔡金垵历历在目，“后来身边的
企业家朋友告诉我，那一刻，我
笑得嘴巴都能塞进一个鸡蛋！”

那一声“中国晋江”，同样
烙印在现场所有晋江企业家的
心里。从申办到接旗，世中运
的每一个关键节点都离不开晋
江海内外企业家的奔走相助。

作为企业家、志愿者、晋江
世中运申办顾问，贵人鸟股份
有限公司董事长林天福谈及参
与申办的经历时坦言，“我很高
兴能够当起晋江与协会之间的
桥梁，贡献自己的力量。”原来
在2015年，贵人鸟有缘跟中国
大体协、中体协合作，也正因如
此才得以为此次晋江申办世中
运牵线搭桥。

见证了申办整个陈述和投
票过程的安踏集团董事局主席
丁世忠说：“很激动，也很开
心！1998年第 11届世界中学
生运动会曾在上海举办，当时
我们是赞助商，这次晋江申办

成功，将是我们国家承办的又
一个大型运动会。我们为家乡
感到无比骄傲和自豪！”

献智出力 展晋江魅力
红砖古厝里，不仅留存着

活色生香的闽南风情，更印刻
着这座城市世世代代勤奋进
取、团结和善的人文精神。

连捷资本集团董事总经
理许清水是一名创二代，也
是世中运申办过程的见证者
和参与者。2017年 7月，国际
中体联主席劳伦特·佩楚卡
带领考察团一行到晋江考
察。在这个关键时刻，许清
水在晋江党委政府的安排
下，竭尽全力地投入到相关
工作中。他结合自己的留学
经历，用外国人理解的语言
讲好晋江故事，让来访的外
宾零距离地感受晋江。

每天，在考察团结束日间
考察行程后，许清水协同团队
安排了各种民间交流活动。大
到活动策划安排，小到酒杯餐
具的样式，许清水都事无巨细
亲自参与，力求所有细节都完
美呈现。这些活动多维度地展
示了晋江既具备经济实力，亦
拥有丰厚的文化底蕴。

考察团第一天抵达晋江的
晚上，在草庵边上的龙泉书院，
许清水策划了一场以“茶酒对
话”为主题的活动。活动既有
展示茶韵优雅的茶道表演，展
示茶人匠心的斗茶环节；又有
中法两国红酒“现身”，设置百
花齐放的品酒环节。最后压轴
的是富有闽南文化的高甲戏，
不管是场景的搭建，还是演员
的装扮、弹唱时的神情，每一个
细节都展示着闽南传统文化的
优美。这种中外文化穿插展示
的交流形式，让远隔千里的晋
江文化在外国友人眼里显得十
分亲切。

同样是创二代，特步集团
环球事业群 CEO助理丁利智
在世中运的申办过程中，以流
利的英语充当起了“翻译员”角
色。“申办过程中经历了申办的
忐忑，成功的喜悦与荣耀，着实
感受到了晋江‘爱拼敢赢’的韧
劲，成功申办实至名归。”丁利
智表示。

“在世中运申办乃至筹办
过程中，没有一位晋江市民可
以置身事外。整个晋江的人文
面貌、文化底蕴、国际化的程
度，都要靠每一位晋江市民在
各种民间交流中展示。”许清水

说。

全力以赴 全球看晋江
一直以来，晋江企业家是

“晋江力量”的凝聚者，他们不仅
“商行天下”，而且“善行天下”。
世中运筹办期间，他们再次同心
同力、同声同气，凝聚磅礴合力，
或捐资募款，或建言献计，只为
共同把赛事办得出彩，向世界展
现家乡乃至中国的风采。

助力世中运，利郎集团总
裁王良星一路见证并一路支
持。“‘少年强，则国家强’，世中
运是体现国家希望的展示舞
台，也是晋江向全球发声的舞
台，作为从晋江成长起来的企
业，我们责无旁贷。”其间，利郎
对于世中运的支持不是停留在
口头上的，从申办、接旗时王良
星随团参加路演，到捐资 3000
万元人民币助力世中运建设，再
到利郎员工们期待届时能化身
志愿者贡献自己的力量，利郎都
以实际行动积极参与其中。

重大赛事的举办，常有赛
后化为“废馆”的尴尬。而晋江
在此的布局，则让劲霸男装（上
海）有限公司董事长洪忠信赞
不绝口。“晋江将世中运一半以
上的场馆安排在学校，这样的

规划，不仅可以合理办赛，还可
以让场馆惠及学校师生。”为
此，他先后向晋江一中、养正中
学、福大晋江科教园捐资。

他与记者分享了一件趣
事。“在撒丁岛与几位外国人交
流时，他们很惊讶地问晋江在中
国的哪里，晋江是什么样的？我
说晋江是中国2000多个县区城
市中的其中一个。你们应该是
很久没到中国了，诚邀你们再来
中国看看，你们就能感受到中国
这几十年的巨大变化和发展成
就，就知道为什么会是晋江这座
城市来承办了。”

让世界看晋江，已经成为所有
晋江企业家共同的骄傲与期待。

世中运“晋”行时，福建七
匹狼有限公司董事局主席周永
伟期待着，与大家一同见证晋
江历史性地走向国际舞台。“晋
江人用爱拼敢赢的双手，正在

‘创’不一样的晋江。我们看到
海内外晋江人凝聚合力促进体
育与城市融合发展。这段时
间，晋江的硬件配套日趋完善、
软件全面升级，城市面貌焕然
一新。我们期待将人文晋江、
美丽晋江、幸福晋江展示给全
世界，将晋江的文化魅力传播
到海内外。”

■本报记者 林伊婷 秦越 文图

本报讯 20日，记者来到位
于晋江安海镇前埔村的“春耕园”
微景观，只见该处微景观建于一
座闽南古厝前，出砖入石的墙围，
农耕主题的雕塑、文化墙和旧时
农作的老器物，不仅改善了乡村
环境，也留住了乡村记忆，提升了
内涵，更为村民提供了一个休闲
娱乐的好去处。

村民许阿婆是“春耕园”的常
客，一得闲她就爱带着孙儿来
此。有时她会借着农耕文化造
景，向孩子介绍过去的农耕生活；
或与厝边回忆往昔、闲话家常；抑

或充当起志愿者，捡拾微景观内
的落叶杂物，帮花草树木浇水。

“这一片之前都是些破旧古
厝，没人住，环境也比较脏乱，加
上之前路不通，平时很少有人
来。这几年村里把这片区域都整
治了，建了景观，现在每天都有很
多人来这里玩，很热闹，而且大家
也都很自觉地维护这来之不易的
好环境。”许阿婆见证了该区域由
脏变美，对此她十分满意。

据了解，近几年，前埔村为改
变村中部分重点区域人居环境

“脏乱差”的问题，持续开展人居
环境整治工作及荒废古厝的整治
和改造工作。在村民的大力支持

下，村两委通过“借地协议书”“鸣
谢状”等方法，拆除了村中不少破
旧的古厝，旱厕及占道的搭盖、猪
圈鸡舍，并将整治出的地块进行
微景观创建或绿化，使全村的人
居环境焕然一新。

“这个‘春耕园’微景观所在
地块原先是20多户村民的住宅，
以石头古厝及土坯房为主，因为
年久失修，一直闲置，之前村两委
会和村民沟通借地建微景观，得
到了村民的大力支持。与此同
时，此次微景观中所有的石轮、石
磨等老物件也都是村民捐赠的。”
前埔村委会主任许承志介绍，目
前，村中已建成多个微景观，大多

有村民借地、捐款、捐物的身影，
正是有了村民的支持才凝聚起了
推动前埔村发展的合力。

在“春耕园”微景观一旁是一
座已完成修缮的古大厝，该古大
厝是村民无偿提供给前埔村作为
村史馆使用的，近期正在紧锣密
鼓地布展设计中。

许承志告诉记者，作为老区
基点村，前埔村一直以来都十分
重视挖掘村庄历史文化和红色文
化。今年，前埔村将以建设村史
馆为契机，系统梳理展示村中红
色革命文化，讲好老区村的发展
故事，献礼党的百年华诞。

■本报记者 许春

“这部分倒塌的石头房可
以拆掉，地借给村里修小公园、
小广场，这样一来，周边的环境
也会更好看、更雅观。”18日，得
知村里正对古厝群进行整治，晋
江东石镇檗谷村村民黄呈栋特
地来到村委会，与村干部们探讨
自家祖厝的改造事宜。

这片古厝有22栋，多为闽
南红砖古大厝，位于檗谷村大宗
南区，离村委会仅两三百米。见
黄呈栋主动支持配合村里工作，
村干部们随即和他一起走向古
厝群，叫上工程队，围着黄呈栋
家族的古厝走了一圈，实地讨论
哪里该拆、哪里该修。

黄呈栋想拆掉的，是连着
红砖古厝的石头房部分。该部

分已然坍塌、杂草丛生、垃圾杂
乱，连墙壁的石条也倾斜严重，
东倒西歪的。“如果不拆掉的
话，挺危险的。”黄呈栋道出了
自己的忧虑。他说几家堂亲也
都同意此举。而对于外形完好
的红砖古厝，堂亲们也打算以
村里这次整治为契机，一起筹
集资金把房子修缮起来，保留
大家共同的记忆。

檗谷村大宗南区古厝群的
整治，从去年初就已经着手，今
年3月份正式施工。

檗谷村党支部书记黄拥护
介绍，去年2月，檗谷村党支部提
议对大宗南区古厝集中区域进行
综合环境整治。这一提议经党支
部会议研究通过后，又在基层民
主协商会议上进行专题讨论、集
思广益，最终大家同意实施檗谷

村大宗南区古厝环境整治工程，
随后启动了招投标等程序。

拆除搭盖、清理垃圾、整理
残墙……这些天来，古厝群的

“面容”一天一个样，18处影响
整体环境的搭盖已全部被拆
除；接下来，污水管网等预埋工
作即将展开，路面修复、景观绿
化也排上了日程。

“那些拆下来的石条、老物

件，我们也组织专人收集起来，
将来融入古厝群里的路面、景
观建设，也是一大特色。”晋江
市自然资源局下派檗谷村第一
书记施莹说，檗谷村是福建省
传统村落、省级乡村振兴试点
村。古厝群环境整治工程项目
的实施，不仅能给村落增添亮
色，也是推动乡村振兴的重要
抓手之一。

■本报记者 蔡明宣

本报讯 联合纸业现场成交300多万
元（人民币，下同）订单，圣飞雨伞单个卖
家意向测款 3000个，嘉年华意向合作客
户近 300个，震龙鞋业意向合作订单金额
达 70万元左右……20日，首届中国跨境
电商交易会（简称“跨交会”）在福州海峡
国际会展中心圆满落下帷幕。61家晋企
参展、119个展位，涵盖鞋服、伞、箱包、母
婴等多个行业，参展效果远超预期，不少
企业收获意向订单。

“这次的参展效果太好了，简直出乎我们
的意料。我们共收获了300多个意向客户，其
中有十几个客户已经进入正式的订单合作流
程，另外有4个客户现场选定款式，进入打样
环节。”震龙鞋业业务部销售Sunny高兴地说，
跨交会一结束，她就马上回晋江继续加班。

“亚马逊、速卖通、wish等十几个平台
的卖家都前来咨询订单情况。”Sunny说，
跨境电商备受青睐，一方面源于跨境电商
订单的利润空间相比传统外贸来得略高；
另一方面，在实际操作层面上，跨境电商从
询盘、打样到订单出库的沟通流程，相比传
统外贸要高效得多。

据了解，本次参展的61家企业中，几乎
涵盖了原先外贸出口的不少优秀企业，诸
如联合纸业、嘉年华、爱涞、震龙、森泰等。

晋江市商务局党组成员肖芳族表
示，晋江鞋服产业链完善，产品创新能
力强，拥有 30 多年的外贸出口经验，去
年以来晋江跨境订单量持续上扬。今
后，希望借助更多类似跨交会的平台，
引导企业抱团参展、抱团营销，融入跨
境电商的大圈子，让晋江产业带的优势
充分发挥。

□我与世中运

“那一刻，我笑得嘴巴都能塞进一个鸡蛋！”

安海前埔村借地造景 微景观扮靓老区村

东石檗谷村成片整治古厝

美化乡村记忆 守护历史文脉

首届中国跨境电商
交易会落幕
61家晋企参展效果超预期


